

Actividad de comprensión lectora

Leyendo mitos... comprendo las creencias de los ancestros!

¡Bienvenidos! ¡Vamos a hacer un viaje al pasado! ¡Disfruta esta maravillosa aventura!



En este viaje conoceremos unos personajes maravillosos que regían el destino de los seres humanos. Además, tenían control de los fenómenos naturales. ¡Vamos a saber quiénes son!

Sabías que los mitos son considerados como la primera forma literaria creada por el género humano, ya que su transmisión empezó de forma oral. ¡Conoce algunos dioses de las principales culturas!

1. Lee la descripción de los dioses y relaciona cada dios con la descripción que le corresponde.



Chía

Conocida como una de las dos madres principales de la humanidad. Esta era la madre protectora de la diversión, los bailes, la alegría y las artes.



Bachué

Diosa que dio origen al pueblo Muisca. Es la diosa de fuentes de agua como manantiales y arroyos.



Bochica

Dios civilizador chibcha, anciano de cabellera blanca. Bochica enseñó a los chibchas a hilar, tejer mantas, pintar las telas, elaborar la cerámica y predicó los preceptos morales, sociales y políticos de esta cultura.

2. Lee el texto y responde las preguntas.

La vieja candela



En los tiempos antiguos los Nasa no sabíamos encender el fuego, así que teníamos que pedírselo a la única anciana que lo poseía. La llamaban "Vieja Candela" ya que sacaba el fuego debajo de su brazo. Era una señora muy celosa y sólo nos regalaba unos tizones pequeños.

Un día, una niña fue enviada por su madre a pedirle un tizón a la Vieja Candela. Al llegar a la casa de la anciana le solicitó el tizón, ella le regaló uno pequeño y le advirtió que lo cuidara mucho ya que no le daría más. La niña salió muy contenta hacia su casa, pero por el camino se le perdió el tizón. Muy triste por lo que había pasado, decidió regresar donde la anciana para pedirle uno nuevo.

En ese momento, la anciana salió a cortarle la lana a sus ovejas. Al no encontrar a nadie, la niña entró a la casa y tomó un tizón, pero la anciana se dio cuenta y se puso muy furiosa. La niña salió corriendo con el tizón en su mano, mientras la anciana la perseguía exigiéndole que se lo devolviera.

Cuando ya estaba a punto de ser alcanzada, la niña se asustó y soltó el tizón en un pastizal seco, lo cual produjo un gran incendio. Dicen que por esa razón el pueblo donde ocurrió esta historia fue llamado Calderas.

En ese momento, todas las personas aprovecharon para llevar madera encendida y tizones a sus casas. De esta manera, la niña logró huir de la furiosa anciana, y el pueblo Nasa tuvo fuego y nunca más volvió a pasar frío.



Comprensión lectora

Responde las siguientes preguntas de Falso o Verdadero a partir del mito que acabas de leer:

1. ¿Quiénes son los personajes del relato?

- a. "La vieja candela", la niña, la madre y los mayas.
- b. "La vieja candela", la madre de una niña y un dios.
- c. "La vieja candela", la niña, la madre y los Nasa.
- d. "La vieja candela", la niña, un héroe y un dios.

2. ¿Quién tenía bajo su dominio el fuego?

- a. La niña.
- b. La pobre viejecita.
- c. Los Nasa.
- d. "La vieja candela"

3. ¿Qué problema se presentó en el relato?

- a. La niña perdió el tizón y decidió tomar uno de la casa de la anciana.
- b. La niña fue a robar todos los tizones de la casa de la anciana.
- c. La niña les cortó la lana a las ovejas.
- d. La niña se puso a jugar con el tizón y se quemó.

4. ¿En qué lugar suceden los acontecimientos?

- a. En una montaña rocosa.
- b. En un edificio grande.
- c. En una ciudad.
- d. En el pueblo Calderas.



5. ¿Qué le dijo la vieja candela a la niña al entregarle el tizón?

- a. Le dijo que volviera por otro tizón cuando se le acabara.
- b. Le dijo que los tizones se le habían acabado.
- c. Le dijo que cuidara el tizón porque ya no le daría más.
- d. Le dijo que le entregaría todos los tizones al pueblo Nasa.

Selecciona **V** si la afirmación es verdadera y, **F** si la afirmación es falsa.

Afirmación	V	F
Los Nasa buscaban a la Vieja Candela porque no sabían encender fuego.		
Gracias al incendio, el pueblo Nasa tuvo fuego en sus casas y nunca más sintió frío.		
La niña fue a buscar a la Vieja Candela a su casa para robarle todo el fuego		
La niña ocasionó un incendio accidentalmente mientras huía asustada		
La anciana era una mujer celosa y egoísta.		

